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В научных центрах стран-участниц 

Астана: на циклотроне 6С-60 получен пучок ионов 
Завершен процесс монтажа и наладки 

оборудования циклотронного комплекса 
ОС-60 в Астане. Получен ускоренный 
пучок ионов азота. Началась стадия пла
номерного достижения всех заданных в 
техническом проекте параметров пуч
ков, и одновременно осуществляется 
экспериментальная программа. 

Решение о создании комплекса на базе 
циклотрона тяжелых ионов ОС-бО было 
принято правительством Казахстана в 
декабре 2003 года. Лаборатория ядер
ных реакций ОИЯИ взяла на себя обя
зательства разработать и создать за 
три года специализированный циклотрон 
для исследований в области атомной 

физики и физики твердого тела, а также 
для решения широкого круга приклад
ных задач, включая производство тре
ковых мембран. В июне 2006 года был 
начат монтаж оборудования циклотрон
ного комплекса в Астане, затем после
довала наладка систем ускорителя. 

Сегодня можно сказать, что все уда
лось в полной мере. Получен весь спектр 
пучков ионов из ионного источника от 
углерода до ксенона. Пучки ионов про
ведены по каналу низкой энергии от 
ЕСР источника до физической установ
ки. 1 декабря пучок ионов двухзаряд-
ного азота был успешно инжектирован 
в циклотрон и ускорен до энергии 1 

Н о в а т о р с т в о и р е а л и з м 
На 26-й сессии ПКК по физике ча

стиц заслушаны доклады о выполне
нии рекомендаций предыдущей сес
сии, были представлены программы 
научных исследований ЛВЭ, ЛТФ, ЛФЧ, 
ЛЯП, лит, обсуждены 20 научных про
ектов, уточнены приоритеты экспе
риментальных исследований в облас
ти ф и з и к и элементарных частиц и 
релятивистской ядерной физики. Пред
седатель ПКК доктор т. Холлман (США) 
в интервью нашей газете подчеркнул 
несколько особенностей этой сессии: 

- Руководство Института предприня
ло сильные шаги по выработке страте
гии ОИЯИ, что позволяет ясно видеть 
будущее. Наш комитет отметил несколь
ко особо значимых для науки проек
тов, среди которых центральное место 
занимают планы участия ОИЯИ в рабо
тах по созданию Международного ли
нейного коллайдера. В том случае, если 
Дубна будет избрана местом строитель
ства этого комплекса, здесь будет ра
ботать глобальная коллаборация уче
ных. Мы увидели серьезную проработ
ку дирекцией этого проекта. 

Второй по значимости проект - это 
РА1Р1, об участии ОИЯИ в исследовани
ях на этой установке (Дармштадт, Гер
мания) сделал доклад профессор Алек
сандр Ольшевский. Мы поддержали и 
другие проекты, в которых одновремен
но есть и новаторство и реализм. 

ПКК отметил, что дирекция проявля
ет энергию и настойчивость в создании 
реальных условий для научных иссле
дований в рамках существующего фи

нансирования и ищет возможности его 
увеличения. 

В нас вселяет оптимизм информация 
о том, что вклад стран-участниц будет 
увеличен и уровень заработной платы 
сотрудникам ОИЯИ в 2007 году соот
ветственно будет поднят. 

ПКК поддержал новые подходы к те
матическому планированию. В темплан 
войдут особо значимые для науки про
екты, но и небольшим и в то же время 
интересным проектам, не вошедшим в 
темплан, также будет оказана финансо
вая поддержка. Дирекция планирует 
вьщелить на эти цели 10 процентов 
бюджета. Члены комитета убедились, что 
дирекция внимательно отнеслась к на
шим предложениям, проанализировала 
их и последовательно выполняет. 

Никое Джиокарис, профессор Афин
ского университета и соруководитель 
(вместе с профессором Ю. А. Буда-
говым) коллаборации СОР в Лабора
тории имени Э. Ферми в США, имеет 
уже немалый стаж работы в ПКК по 
физике частиц: 

- Доклад профессора Григория Шир-
кова, который сообщил, что Дубна заяв
лена наряду с другими четырьмя канди
датами на место, где будет сооружаться 
Международный линейный коллайдер, для 
меня был самым интересным. Если кол
лайдер будет размещен здесь, трудно 
переоценить, насколько это важно для 
ОИЯИ, для всей российской науки. Это 
очень престижный проект. Я считаю, 
что у ОИЯИ, несмотря на трудности, 
есть возможность для его осуществле-

МэВ на нуклон. Эффективность ускоре
ния от центра циклотрона до конечного 
радиуса составила более 80 процентов, 
получена интенсивность ускоренного 
пучка 2,6 мкА. 

В ближайшие дни планируется уско
рить ионы неона, аргона, криптона, ксе
нона, испьпать возможность плавного 
изменения энергии ионов за счет вари
ации магнитного поля и провести дру
гие пусковые работы, в том числе даль
нейшую настройку оборудования во всех 
режимах работы. 

Б. ГИКАЛ, 
начальник 

ускорительных установок ЛЯР 

— На сессиях ПКК 

ния. Но для этого надо собрать все свои 
силы, все свое влияние, причем не только 
Институту, но и правительству РФ. Нуж
на политическая воля. 

Что касается научно-исследователь
ских работ, то на меня произвели силь
ное впечатление работы по измерению 
массы топ-кварка. 

Каковы, на ваш взгляд, перспекти
вы вступления Греции в ОИЯИ на 
правах а с с о ц и и р о в а н н о г о члена? 

Движение к этой цели идет шаг за 
шагом. Это непростой путь, ведутся 
переговоры и консультации на вьюоких 
уровнях. Надеюсь, что весной будет 
преодолен еще один важный этап в 
этом направлении. 

Сейчас много говорят о стимулах 
для молодежи в науке: высокие зар
платы, интересные масштабные за
дачи.. . 

Эти вещи, на мой взгляд, связаны, но 
я бы выделил второе. И проект созда
ния линейного коллайдера может при
влечь молодежь как суперзадача, как 
физика будущего. 

Как вы оцениваете предложенные 
дирекцией новые подходы к форми
р о в а н и ю темплана? 

Прежде всего, на меня произвел впе
чатление большой объем работы, прове
денной дирекцией ОИЯИ в этом направ
лении. Сокращение тем, проектов и при
ведение их в соответствие с реальными 
условиями - это то, что давно было 
рекомендовано комитетами и Ученым 
советом. Со своей стороны, мы тоже на 
сессиях рассматриваем все предложе
ния именно под таким углом зрения. 

Надежда КАВАЛЕРОВА 
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Проект 
ускорительного 

центра в Ереване 
2 7 - 3 0 ноября в Е р е в а н е с рабо

ч и м визитом находилась делегация 

О И Я И : директор О И Я И член-коррес

пондент Р А Н , иностранный член Н А Н 

А р м е н и и А. Н. С и с а к я н , н а у ч н ы й 

руководитель Л Я Р и м е н и Г. Н. Фле

р о в а академик Р А Н Ю. Ц. О г а н е 

с я н , научный сотрудник Л Я Р доктор 

А. Маттхиз, научный сотрудник О И Я И , 

председатель к о о р д и н а ц и о н н о г о ко

митета по сотрудничеству О И Я И -

РА доктор Г. Т . Т о р о с я н . 

О н и приняли участие в р а б о ч е м 

совещании в Президиуме Н А Н Р А и 

М Э Р Т Р А , п о с в я щ е н н о м п л а н а м 

создания в Е р е в а н е (при у ч а с т и и 

Е р Ф И и О И Я И ) центра радиацион

ной медицины на базе ускорителя 

ц и к л о т р о н н о г о т и п а . С о с т о я л и с ь 

встречи и о б с у ж д е н и я с вице-спи 

к е р о м п а р л а м е н т а В. Э. О г а н е с я 

н о м , с м и н и с т р о м торговли и э к о н о 

м и ч е с к о г о развития К. Ю. Ч ш м а р е -

т я н о м , президентом Н А Н РА акаде

м и к о м Н А Н А р м е н и и Р. М. М а р т и 

р о с я н о м , руководством Е р Ф И , ЕрГУ, 

представителями медицинских цен

тров РА. По итогам р а б о ч е г о сове 

щ а н и я и о б с у ж д е н и я п о д г о т о в л е н 

доклад президенту А р м е н и и Р. С. 

Кочаряну и председателю правитель

ства А. А. М а р к а р я н у . В разработке 

проектного предложения бизнес-пла

на участвовали специалисты О И Я И , 

у п р а в л я ю щ е й к о м п а н и и « Д у б н а -

С и с т е м а » , Е р Ф И и других о р г а н и з а 

ц и й . 

И н ф о р м а ц и я д и р е к ц и и 
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«Десант» польских 
журналистов 

К а к м ы у ж е с о о б щ а л и , с 13 п о 

17 н о я б р я в О И Я И с о з н а к о м и 

т е л ь н ы м в и з и т о м п о б ы в а л а г р у п п а 

п о л ь с к и х ж у р н а л и с т о в в о г л а в е с 

д и р е к т о р о м д е п а р т а м е н т а Г о с у д а р 

с т в е н н о г о а г е н т с т в а п о а т о м н о й 

э н е р г и и , г л а в н ы м р е д а к т о р о м ж у р 

н а л а « П р о г р е с с я д е р н о й т е х н и к и » 

С т а н и с л а в о м Л я т е к о м . В с о с т а в е 

д е л е г а ц и и б ы л и п р е д с т а в и т е л и н а 

у ч н о - т е х н и ч е с к и х ж у р н а л о в , г а з е т 

и р а д и о и з К р а к о в а , В а р ш а в ы , Л ю б 

л и н а . О ц е л и п о е з д к и р а с с к а з а л 

к о р р е с п о н д е н т у г а з е т ы Н. К а в а л е -

р о в о й С. Л я т е к . 

- Для нас очень важно , чтобы по

ляки знали, что такое Дубна, что та 

кое О И Я И , потому что м ы считаем 

этот Институт и нашим тоже. Если 

Польша платит взнос в О И Я И , то м ы 

должны знать, какие работы здесь 

делаются польскими сотрудниками и 

какое они и м е ю т значение для на

уки . И кто м о ж е т дать т а к у ю инфор

м а ц и ю ? Ж у р н а л и с т ы ! Главная цель 

визита - познакомить польские масс-

медиа с работой в Дубне и узнать, 

ч е м здесь з а н и м а ю т с я поляки, кто 

о н и , откуда, из каких научных цент

ров , какие им созданы условия для 

работы и ж и з н и . И еще для нас важ

но, чтобы молодью люди знали, ка

кие у них есть п е р с п е к т и в ы , если 

они приедут работать в Дубну и нач 

нут здесь с в о ю научную карьеру. 

В нашу группу вошли представите

ли крупнейших и с а м ы х авторитет

ных специальных журналов , кото-

рью пишут о науке и технике и име

ют с в о ю аудиторию в академических 

и правительственных кругах, напри

мер, «Академический форум» «Воп

росы науки», «Прогресс ядерной тех

ники» , «Прогресс техники» , «Окру

ж а ю щ а я среда» и т. д. Оказалось, 

что в в а ш е м Институте все направ

ления интересны ж у р н а л и с т а м . 

Д у м а ю , что впечатления у моих 

коллег с а м ь ю разные. Но если срав

нивать Ц Е Р Н и О И Я И , то здесь бо

лее широкий спектр научных иссле

дований . Здесь изучают различные 

области физики , м е д и ц и н ы , биоло

гии, есть много прикладных работ и 

р а з в и в а е т с я о б р а з о в а т е л ь н а я про

г р а м м а . Для нас было очень инте

ресно все увидеть с в о и м и глазами. 

М ы отметили и то , что в лаборатори

ях есть с о в с е м молодью сотрудники, 

с т а ж е р ы . Для нас было удивительно, 

что многие достижения физики «ра

ботают» непосредственно для здоро

вья человека - это ядернью фильт

ры, лечение онкологических больных, 

экологические п р о ф а м м ы . Надо боль

ше об э т о м рассказывать . 

Широко известен вклад В. А. Матве

ева в развитие методов квантовой тео

рии поля, разработку релятивистских 

кварковых моделей адронов, исследо

вание динамики процессов при высоких 

энергиях и больших поперечных им

пульсах, изучение проявлений кварко

вых степеней свободы в атомных яд

рах, исследование структуры вакуума 

в калибровочных теориях и связанных 

с ней эффектов, проявляющихся в эк

стремальных условиях. 

Его интерес к теоретической физике 

проявился уже в первые годы учебы на 

ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к о м факультете 

Дальневосточного государственного уни

верситета, а затем в период учебы на 

кафедре В. А. Фока физического фа

культета Ленинградского государствен

ного университета. 

Виктор Анатольевич является блестя

щим представителем школы Н. Н. Бого

любова. Он начал свою научную дея

тельность в 1965 году, когда по оконча

нии физического факультета Ленинфад-

ского государственного университета стал 

сотрудником Лаборатории теоретичес

кой физики О И Я И в Дубне. В неповто

римой творческой атмосфере ЛТФ рас

крылся его талант исследователя. 

Уже в 1965-1966 п". В. А. Матвеевым, 

совместно с Б. В. Струминским и А. Н. 

Тавхелидзе, были выполнены работы, 

сыгравшие ключевую роль в становле

нии кварковой теории адронов. В них 

получила всестороннее развитие модель 

цветных кварков, разработана кварковая 

теория электромагнитных и слабых рас

падов мезонов и барионов, дано объяс

нение электромагнитному расщеплению 

масс в изотопических адронных муль-

типлетах, предложена интерпретация 

высших адронных резонансов как воз

буждений кварковых систем и выведе

ны соответствующие массовые форму

лы, дан вывод и проведено исследова

ние дисперсионных правил сумм на базе 

алгебры локальных кварковых токов и 

соотношений симметрии в физике адро

нов. 

В период работы в Дубне В. А. Мат

веев внес важный вклад в развитие 

релятивистского подхода к описанию 

связанных систем частиц в квантовой 

теории поля, в разработку квантово-

полевых методов в теории рассеяния 

частиц при высоких энергиях. В 1973 

году за цикл работ «Приближенные 

методы квантовой теории поля в физи

ке высоких энергий», выполненных воз

главляемым им коллективом молодых 

ученых Дубны, он стал лауреатом пре

мии Ленинского комсомола. 

Важнейшее направление исследований 

В. А. Матвеева - поиск динамических 

симметрии в физике высоких энергий и 

обнаружение на их основе общих зако

номерностей, проявляющихся во взаи

модействиях частиц. В цикле работ, вы

полненных совместно с Р. М. Мурадя-

ном и А. Н. Тавхелидзе, был сформули

рован принцип автомодельности в физи-
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Юбилеи 

Академику В. А. Матвееву - 65 лет 
11 д е к а б р я и с п о л н я е т с я 65 л е т а к а д е м и к у В и к т о р у А н а т о л ь е в и ч у 

Матвееву - в ы д а ю щ е м у с я р о с с и й с к о м у ф и з и к у и о р г а н и з а т о р у н а у к и , 

ч л е н у П р е з и д и у м а Р о с с и й с к о й а к а д е м и и н а у к , д и р е к т о р у И н с т и т у т а 

я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й Р А Н . 

ке высоких энергий. Этот принцип по

зволил, опираясь на законы физическо

го подобия и обобщенный анализ раз

мерностей, с учетом кварковой структу

ры адронов развить единый подход к 

описанию явлений масштабно-инвариан

тного поведения глубоконеупругих и ин

клюзивных процессов при высоких энер

гиях. В рамках представлений о масш

табной инвариантности и модели квази

независимых цветных кварков были по

лучены широко известные правила квар-

кового счета Матвеева-Мурадяна-Тав-

хелидзе, выражающие общие закономер

ности упругого рассеяния адронов при 

высоких энергиях и официально зареги

стрированные в Государственном реес

тре СССР в 1987 году в качестве откры

тия. 

В. А. Матвеев выдвинул концепцию 

скрытого цвета ядер и указал на прин

ципиальную важность кварковых степе

ней свободы для понимания структуры 

ядер на малых расстояниях. Им впер-

вью была изучена модель дейтрона как 

шестикварковой системы и описана те-

оретико-фупповая структура многоквар-

ковых адронных состояний. Вклад В. А. 

Матвеева в разработку теории цветных 

кварков, кварковой структуры адронов 

и ядер отмечен Ленинской премией, ко

торая была присуждена ему в составе 

коллектива авторов в 1988 году. 

В цикле работ В. А. Матвеева, выпол

ненных совместно с В. А. Рубаковым, 

А. Н. Тавхелидзе, В. Ф. Токаревым и 

М. Е. Шапошниковым, была впервью по

ставлена и решена проблема нестабиль

ности барионной материи при сверхвы

соких плотностях барионов. В после

днее время большой резонанс имели 

его совместные работы с Н. В. Красни

ковым по обоснованию программы эк

спериментов на большом адронном кол-

лайдере (ЬНС), сооружаемом в ЦЕРН, с 

точки зрения поиска суперсимметрии и 

других новых явлений в физике фунда

ментальных взаимодействий за рамка

ми Стандартной модели. 

В 1975-1977 п". В. А. Матвеев успеш

но руководил коллективом дубненских 

физиков, участвовавших в программе 

совместных исследований в Националь

ной лаборатории имени Э. Ферми в 

США. 

С 1978 года Виктор Анатольевич 

Матвеев работает в Институте ядерных 

исследований РАН, вначале заместите

лем директора, а с 1987-го - директо

ром ИЯИ. Под его руководством полу

чили существенное развитие основные 

научные направления института: физи

ка нейтрино и нейтринная астрофизика, 

исследования с использованием силь

ноточных пучков протонов. 
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Много сил и энергии Виктор Анатоль

евич отдает созданию и развитию базо

вых установок института - сильноточ

ного ускорителя и экспериментального 

комплекса Московской мезонной фаб

рики, нейтринных телескопов и назем

ных установок Баксанской нейтринной 

обсерватории, глубоководного нейтрин

ного телескопа на озере Байкал. 

В 1998 году в составе авторского 

коллектива В. А. Матвеев стал лауреа

том Государственной премии Российской 

Федерации «За создание Баксанской 

нейтринной обсерватории и исследова

ния в области нейтринной астрофизики, 

физики элементарных частиц и косми

ческих лучей». В 2001 году Виктору Ана

тольевичу и его коллегам из ИЯИ РАН 

была присуждена премия Правительства 

Российской Федерации за работу «Раз-

рабожа и сооружение сильноточного ли

нейного ускорителя протонов». 

В. А. Матвеев уделяет большое внима

ние развитию международного научного 

сотрудничества как на базовых отече

ственных ядерно-физических установках, 

так и в экспериментах за рубежом. Во 

многом благодаря его усилиям укрепи

лись связи ИЯИ РАН с ядерно-физичес

кими центрами России и ближнего зару

бежья, ОИЯИ (Дубна), Национальной ла

бораторией Гран-Сассо (Италия). В Гран-

Сассо важнейшим направлением сотруд

ничества является крупномасштабный 

подземный эксперимент 1\/0 и исследо

вания на пучке дальнопробежных нейтри

но источника в ЦЕРН на установках ОПЕРА 

и ИКАРУС. 

Неоценим вклад В. А. Матвеева в 

успех российско-американского экспе

римента З А С Е , осуществляемого на 

галлий-германиевом нейтринном теле

скопе Баксанской нейтринной обсерва

тории ИЯИ РАН и приведшего к откры

тию фундаментального явления осцил

ляции солнечных нейтрино, и в созда

ние уникального глубоководного нейт

ринного телескопа на озере Байкал. 

В последние годы Виктор Анатолье

вич много сил отдает созданию совре

менного комплекса протонной терапии 

на базе сильноточного линейного уско

рителя Московской мезонной фабрики 

и развитию работ в области медицинс

кой физики. 

В. А. Матвеев сыграл важную роль в 

формировании и реализации первой 

национальной программы исследований 

по физике вьюоких энергий и фунда

ментальной ядерной физике, утверж

денной правительством в 1987 году. 

С 2000 года В. А. Матвеев является 

руководителем программы Президиума 

РАН «Нейтринные исследования» и воз

главляет научно-технический совет этой 

программы. В. А. Матвеев - председа

тель подкомитета международной кол

лаборации С М З по сотрудничеству Рос-

с и я - Ц Е Р Н , член международного коми

тета «Частицы, нейтринная физика и 

гравитация» ЮРАР. В течение многих 

лет В. А. Матвеев принимал самое ак

тивное участие в организации многих 

международных конференций и школ 

молодых ученых, в числе которых широ

ко известные международный семинар 

«Кварки» и международная школа «Ча

стицы и космология». В 2006 году в 

качестве сопредседателя орп<омитета он 

активно участвовал в организации и про

ведении в Москве XXXIII Международной 

(Рочестерской) конференции по физике 

высоких энергий. 

Масштаб научно-организационной дея

тельности В. А. Матвеева поистине впе

чатляет. Он - член Президиума РАН, 

председатель Президиума Троицкого 

научного центра, член Ученого совета 

О И Я И , член совета Российского фонда 

фундаментальных исследований, член 

Пленума ВАК. 

Многофанную научную и научноч)рга-

низационную деятельность Виктор Ана

тольевич успешно сочетает с работой 

по воспитанию молодых научных кад

ров. С 1980 года он - профессор физи

ческого факультета Московского госу

дарственного университета имени М. В. 

Ломоносова , а с 1995-го возглавляет 

кафедру «Фундаментальные взаимодей

ствия и космология» Московского фи

зико-технического института. Многие уче

ники В. А. Матвеева стали известными 

учеными, успешно работающими в рос

сийских и зарубежных научных цент

рах. 

В 1987 году В. А. Матвеев избирался 

депутатом Моссовета. З а большие зас

луги в научной и научно-организацион

ной деятельности в 1999 году он был 

награжден орденом Почета. В. А. Мат

веев является почетным гражданином 

г. Троицка, удостоен почетной награды 

губернатора Московской области «Бла

годарю». 

Виктора Анатольевича отличают вы

сокое чувство ответственности, предан

ность науке, целеустремленность, ис

ключительная работоспособность. Эти 

качества сочетаются в нем с подлин

ной интеллигентностью, добротой, теп

лым и внимательным отношением к 

людям. В. А. Матвеев и его супруга 

Розалия Владимировна, отметившие 

недавно сорокалетие совместной жиз

ни, вырастили двух сыновей - Анатолия 

и Виктора. 

Коллеги, друзья и ученики Виктора 

Анатольевича сердечно поздравляют его 

с юбилеем и желают ему доброго здо

ровья, счастья, благополучия и новых 

творческих свершений. 

Г. Т. З а ц е п и н , В. Г. К а д ы ш е в с к и й , 

Н. В. К р а с н и к о в , В. М. Л о б а ш о в , 

А. А. Л о г у н о в , В. А. Р у б е к о в , 

А. Н. С и с а к я н , А . Н. Тавхелидзе , 

Д. В. Ш и р к о в 
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Меридианы сотрудничества 

Несколько слов 
о «корейском чуде» 

К а к у ж е с о о б щ а л а н а ш а г а з е т а , д и р е к т о р О И Я И ч л е н - к о р р е с п о н д е н т 

Р А Н А . Н. С и с а к я н и з а м е с т и т е л ь д и р е к т о р а Л Т Ф п р о ф е с с о р В. В. 

В о р о н о в п о с е т и л и Р е с п у б л и к у К о р е я . М ы п о п р о с и л и В и к т о р а В а с и л ь е 

в и ч а В о р о н о в а п о д е л и т ь с я в п е ч а т л е н и я м и о в и з и т е . 

Первое, что обращает на себя внима

ние, - это организованность и порядок, 

начиная с аэропорта, где вся процедура 

посадки в самолет заняла 15 минут. Я 

не видел такого ни в одном аэропорту 

тех стран, где побывал. В Поханге нас 

ждала очень насыщенная программа. 

Город был построен одной из самых 

крупных в мире сталелитейных компа

ний - РОЗСО, которая создавалась при 

участии японского капитала и частного 

бизнеса на месте небольшой деревень

ки. Впечатляет лозунг на английском 

языке, который висит на воротах ком

пании, - «Ресурсы ограничены, творче

ство -безгранично». Нам на презента

ции этой компании показали фильм на 

русском языке, который начинался 

словами: «Мы двинем мир в науку». 

Эта сталелитейная корпорация рабо

тает на привозном сырье, которое в 

основном доставляют из Австралии -

примерно 80 процентов, и она стала 

одним из лидеров в мире по производ

ству стали. При этом Поханг - один из 

самых экологически чистых городов 

Кореи. РОЗСО не только успешно зани

мается бизнесом, но и вкладывает деньги 

в образование и науку. На средства 

корпорации и при ее поддержке создан 

и работает уже 20 лет Похангский уни

верситет науки и технологий. Это и учеб

ный, и научный исследовательский центр 

одновременно. Помимо университета, ста

лелитейная компания «приютила» у себя 

Азиатский центр теоретической физики, 

где мы тоже побывали. Это междуна

родная организация с небольшим чис

лом участников, в основном, из стран 

азиатского региона. Цель ее - организа

ция и проведение разного рода конфе

ренций, семинаров, приглашение на ра

боту на временные позиции специалис

тов, что способствует повышению науч

ного уровня университета. Эта организа

ция отмечает свое десятилетие, до не

давнего времени она финансировалась 

государством, а теперь - бизнесом. У 

нас много точек соприкосновения и, когда 

летом в Дубне была делегация АРСТР, 

мы подписали соответствующее согла

шение о сотрудничестве. 

Что касается Университета Поханга, 

то там есть много направлений, не только 

физика, но и медицина, биология, эко

логия, химия и другие, и учебный про

цесс сочетается с научной деятельнос

тью, то есть реализована классическая 

мировая университетская модель. Мно

гие преподаватели-корейцы учились в 

Америке и Европе, есть среди профес

соров и приглашенные иностранные 

ученые. При университете создана ус

корительная лаборатория синхротронного 

излучения, где ведутся научнью экспе

рименты. 

Также при поддержке металлургичес

кой компании создан в городе техно

парк. Его сотрудники заботятся о разви

тии и внедрении передовых технологий. 

Мы побывали в одном из офисов, где 

президент технопарка доктор Сеонгом 

Джае рассказал о том, как функциони

рует организация в целом. Это тоже 

очень перспективное сотрудничество. 

Другой крупнейший спонсор науки в 

Корее, в том числе и Поханге, - это 

всемирно известная компания З А М -

ЗиМС. О н а поддерживает научные ис

следования, образование и инновацион-

нью технологии. Мы почувствовали и 

увидели своими глазами (можно на

звать это «корейским чудом») страну 

с бурно развивающейся 

наукой и промышленно

стью. Вот, например, в 

том же Поханге 95 про

центов автомобилей ко

рейского производства. 

10 лет назад многие 

скептически к этому от

носились, а теперь в 

Корее создана своя на

циональная автомобиль

ная промышленность , 

причем, это не только 

леп<овые автомобили, но 

и грузовики, автобусы. 

А корейская электрони

ка давно завоевала пе

редовые позиции в мире. 

Очевидно, что страна 

обеспечивает свои внут

ренние потребности за 

счет роста националь

ного производства, стра

на на подъеме, чувству

ется энтузиазм людей, 

стремление выйти на пе

редовые позиции в мире. 

Мы встречались так

ж е с генеральным ди

ректором Южнокорейс

к о г о ф о н д а н а у ч н ы х 

исследований профессором Донг-Пил 

Минном. Это фонд, подобный нашему 

РФФИ, но значительно богаче - с бюд

жетом в несколько миллиардов долла

ров, финансирует его государство, фонд 

раздает гранты на развитие науки, чув

ствуется, что потенциал он имеет боль

шой. В настоящее время Корея интефи-

рована в мировую науку, связана с 

ней, но при этом стремится иметь на-

С т о я н к а а в т о м о б и л е й 

у о д н о г о и з х р а м о в 

Ц е н т р а л ь н а я ч а с т ь 

П о х а н г с к о г о у н и в е р с и т е т а 

н а у к и и т е х н о л о г и й ( Р 0 8 Т Е С Н ) 

У а д м и н и с т р а т и в н о г о з д а н и я т е х н о п а р к а ( с л е 

в а н а п р а в о ) : и с п о л н и т е л ь н ы й д и р е к т о р А з и а т 

с к о г о ц е н т р а т е о р е т и ч е с к о й ф и з и к и п р о ф е с 

с о р С е ю н г х в а н К и м , А . Н. С и с а к я н , п р е з и д е н т 

т е х н о п а р к а П о х а н г а д о к т о р С е о н г Д ж а е Л и , 

В. В. В о р о н о в . 

циональную исследовательскую базу. 

Здесь им еще шагать и шагать, но 

темпы движения довольно вьюоки. 

Подводя итог, могу сказать, что при

ятно видеть заинтересованность корей

ских коллег в сотрудничестве с О И Я И , 

мы о многом договорились в развитие 

прежних соглашений, подписанных в июле 

в Дубне, и наметили новые шаги. 

Надежда К А В А Л Е Р О В А 
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Семинары 

Вспоминая Абдуса Салама 
в этом году исполнилось 80 лет со дня рождения профессора Абдуса 

Салама, лауреата Нобелевской премии, основателя и многолетнего директора 
Международного центра т е о р е т и ч е с к о й ф и з и к и в Триесте . О н а у ч н о м и 
общечеловеческом наследии выдающегося ученого шла речь на общеинсти
тутском семинаре, состоявшемся 24 ноября в конференц-зале Лаборатории 
теоретической физики имени Н. Н. Боголюбова. 

Открывая семинар, директор ОИЯИ «Вспоминая Абдуса Салама» - так 
член-корреспондент РАН А. И. Сисакян 
отметил вьщающийся вклад Абдуса Са
лама в мировую сокровищницу знаний, 
его неустанные усилия, направленные 
на развитие международного научного 
сотрудничества, воспитание молодых 
ученых. 

Слово об ученом и гражданине про
изнес на семинаре временный пове
ренный в делах Пакистана в России г-н 
Сайд Саиль Абас. Атташе по науке 
посольства Италии в России профессор 
Пьеро Спиллантини охарактеризовал 
многогранную научную и миротворчес
кую деятельность Абдуса Салама. 

назвал свое выступление на семинаре, 
проиллюстрированное документами и 
фотографиями, научный руководитель 
ОИЯИ академик В. Г. Кадышевский. 

О большой личной дружбе, объеди
нявшей профессора А. Салама и акаде
мика И. И. Боголюбова, о сотрудниче
стве Дубны и Триеста тепло вспоминал 
академик А. И. Тавхелидзе. 

Одной из движущих сил научного 
творчества Абдуса Салама профессор 
А. Т. Филиппов назвал стремление к 
устранению противоречий и продемон
стрировал это на примере некоторых 
его теоретических работ. 

Трубный глас и 
На краткий миг, на один номер, наша 

институтская газета уподобилась буду
щему гигантскому дубненскому коллай-
деру. На страницах 48-го номера про
изошло столкновение. Столкнулись глас 
физика Белякова, вопиющий из финан
совой пропасти: «... формально уволь
нять по возрасту не разрешает КЗОТ» 
и трубный глас г-на Рузаева с админи
стративной пирамиды: «... не следует 
забывать о том, ... какие меры воздей
ствия закон предъявляет к работнику». 
Эти меры прямо налицо. Человека вы
кинули за борт, а г-н Рузаев квалифи
цирует такие действия словами: «... мы 
порой допускаем ошибки». Я не знаю 
г-на Рузаева, но система работы с пер
соналом, которая выстраивается с его 
участием, направлена на вьщавливание 
ветеранов из Института за забор, а это 
значит на прозябание, а потом и на 
погост. И все это делается под благо
родным флагом заботы о молодежи: 
«... должен быть карьерный рост для 
молодежи». И тут меня сильно разоча
ровал физик Беляков, подпев г-ну Ру-
заеву: «...я бы привлекал их в науку 
экономическими мерами...». 

Я всю жизнь считал и продолжаю 
считать, что путь в науку должен бьпь 
вьютроен только на личном интересе к 
ней. Как недавно сказал один довольно 
известный человек, если вы на службе, 
то живите на зарплату, если не хотите, 
то идите в другое место, где платят 
больше. 

Мое, предьщущее и последующее по
коления физиков в Институте начали с 
весьма скромных зарплат. Именно та
кой подход удерживает меня почти 50 
лет в Институте, хотя система и по мне 
прошла катком. 

Посудите сами. Г-н Рузаев правиль
но говорит: «Рост оплаты труда должен 
прямо зависеть от результативности 
работы научных сотрудников», но сис
тема его не слушает. Приведу только 
два свежих примера из моей научной 
практики, чтобы вы поняли, с кем име
ете дело: 1) получена 2-я премия ОИЯИ 
за 2005 г. по конкурсу научно-приклад
ных работ; 2) сделано 9 устных докла
дов на международных конференциях в 

глас вопиющий 
2002-06 гг. Подробно не комментирую 
1-й пункт, но замечу, что прикладные 
исследования в Институте на подъеме, 
конкуренция на конкурсе сильно воз
росла, а премий всего три. Более под
робно поясню читателю 2-й пункт, что 
значит включение доклада в устную 
программу конференции. Обычно кон
ференция занимает 3-4 дня. Таким об
разом, в устную программу можно вста
вить 50-60 докладов, а остальные не
сколько сотен идут как стендовые. Ус
тные доклады отбирает аб Нос комитет, 
состоящий из известных ученых, кото
рые являются экспертами по тематике 
конференции. Круг таких ученых в каж
дой области давно сложился и только 
испытывает медленную эволюцию по 
естественным причинам. Этот круг но
сит, как бы помягче выразиться, «по
лумафиозный» характер. Своим всегда 
отдается предпочтение. Теперь, наде
юсь, читателю ясно, что значит вклю
чение доклада в устную программу: ре
зультаты должны быть, как минимум, 
на мировом уровне. 

И как же сработала система в моем 
случае? Ни за что не догадаетесь. По-
вьюили зарплату? Нет, вы не угадали. 
Меня, слава богу, не выгнали в этом 
году из Института, хотя такие попытки 
предпринимались. Но легким приемом 
система под флагом «Дорогу молоде
жи!» еще ниже опустила меня и мою 
семью в той же финансовой пропасти, 
в которую падает физик Беляков, умень
шив мне зарплату в два раза. Размер 
ее мне стыдно произнести. Как гово
рится, дожил. 

На этом я бы и закончил свой ком
ментарий, но один момент в интервью 
А. Рузаева совершенно невозможно 
обойти, а, именно, навязывание сроч
ных трудовых договоров (СТД) науч
ным работникам. Дело доходит до аб
сурда, когда СТД принуждают заклю
чать на полгода. Г-н Рузаев говорит: 
«... научные сотрудники, естественно, 
должны работать на СТД - это совер
шенно очевидно». Кому как. Мне, на
пример, совершенно очевидно, что все 
должно быть наоборот. Единственный 
аргумент, который он приводит, опира-

Бывший дипломат, автор научно-био
графической книги о профессоре Сала-
ме Ю. Н. Хилиуллин рассказал о том, 
каким вьюоким авторитетом пользовался 
ученый среди политических лидеров 
стран третьего мира, сознающих роль 
развития образования, науки и вьюо
ких технологий. 

Профессор М. Ю. Ковалевский (Харь
ковский институт физики и технологий) 
добавил к рассказам о Триесте не
сколько своих личных воспоминаний. 

Новые штрихи к портрету вьщающе-
гося ученого воссоздали член-коррес
пондент РАН Н. Н. Боголюбов (мл.) и 
профессор П. Н. Боголюбов - фотогра
фии из семейных альбомов сохранили 
атмосферу теплых встреч в Дубне. 

В завершение семинара академик Д. В. 
Ширков еще раз подчеркнул живую связь 
и общность теоретических школ Салама 
и Боголюбова. Жизнь и творчество этих 
выдающихся ученых - достойный при
мер для будущих поколений физиков. 

(Соб. инф.) 

Точка зрения 
ется на тот факт, что темы ограничены 
конкретными сроками. Но ограничение 
темы сроками является порождением 
бюрократии. Реально никакого ограни
чения сроками научные исследования 
иметь не могут и не имеют. Процесс 
познания бесконечен. Он начался в 
минус-бесконечности и будет продол
жаться в плюс-бесконечность. Огово
рюсь, что в данном случае речь идет о 
темах, а не о проектах, которые, явля
ясь частью какой-либо темы, естествен
но, имеют ограничения по финансам и 
срокам. Но в ОИЯИ планирование идет 
по темам, а не по проектам. 

Конкретный пример по тематике ЛНФ. 
В отделе, в котором я работаю, есть 
одна единственная тема «Исследова
ния конденсированных сред с помо
щью нейтронов» (я своими словами 
передал суть темы). Тема бесконеч
ная. Но научное руководство темы 
каждые 4-5 лет изощряется в пере
формулировке темы в угоду бюрокра
тии, не меняя существа дела. В усло
виях реальной неограниченности темы 
говорить об ограниченности срока ра
боты сотрудников, выполняющих эту 
тему, просто абсурдно. Я еще могу 
понять практику испытательного срока 
с соответствующим заключением СТД. 
Но если сотрудник доказал свою проф
пригодность, то он должен быть зачис
лен в постоянный штат. Недаром в 
государственных научных центрах за 
рубежом, где мне приходилось рабо
тать, основной состав сотрудников 
принят на работу пожизненно (имеется 
в виду до пенсии; хотя там с этим, 
надо признать, дело обстоит весьма 
сурово, но зато и пенсия дай бог!), 
как, кстати, это и было в СССР. И 
когда г-н Рузаев говорит, что работа 
по контракту принята во всем мире 
как норма, то он либо не в курсе дела, 
в чем я сомневаюсь, либо вводит чи
тателя в заблуждение. 

У меня есть еще два-три замечания 
по высказываниям г-на Рузаева, но я и 
так уже засветился и теперь буду дро
жать как тварь божья и изведу себя в 
ожидании реакции системы. 

Ю. В. Т А Р А Н ( Л Н Ф , д о к т о р 
ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х н а у к ) 
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Вослед ушедшим 

Александр 
Львович 

Любимов 
2 3 н о я б р я на 8 9 - м году ж и з н и 

скончался один из ведущих у ч е н ы х 

О И Я И и с т а р е й ш и х с о т р у д н и к о в 

Института, советник д и р е к т о р а Л а 

б о р а т о р и и ф и з и к и ч а с т и ц , д о к т о р 

ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х наук, п р о 

фессор А л е к с а н д р Л ь в о в и ч Л ю б и 

м о в . 

А л е к с а н д р Л ь в о в и ч н а ч а л с в о ю 

т р у д о в у ю деятельность в 1946 году 

в Ф и з и ч е с к о м институте А Н С С С Р , 

где з а н и м а л с я э к с п е р и м е н т а л ь н ы 

м и и с с л е д о в а н и я м и к о с м и ч е с к и х 

л у ч е й и был о д н и м из у ч а с т н и к о в 

о т к р ы т и я э л е к т р о н н о - я д е р н ы х л и в 

ней в а т м о с ф е р е . В О И Я И он н а 

чал работать с м о м е н т а о б р а з о в а 

ния И н с т и т у т а . 

Под р у к о в о д с т в о м А. Л . Л ю б и м о 

в а в п е р в ы е в С о в е т с к о м С о ю з е 

р а з р а б о т а н ы и и с п о л ь з о в а н ы в п у ч 

ках частиц г а з о в ы е ч е р е п к о в с к и е 

с ч е т ч и к и , с о з д а н ы и в п е р в ы е в 

О И Я И и с п о л ь з о в а н ы в э к с п е р и м е н 

те и с к р о в ь ю к а м е р ы , в ы п о л н е н цикл 

э к с п е р и м е н т о в п о и с с л е д о в а н и ю 

р а с с е я н и я п о л о ж и т е л ь н ы х п и о н о в 

на протонах в области у г л о в в б л и 

зи 180° , н а ч а т поиск э к з о т и ч е с к и х 

м н о г о к в а р к о в ы х а д р о н о в . 

При а к т и в н о м у ч а с т и и А. Л . Л ю 

б и м о в а был н а ч а т э к с п е р и м е н т по 

поиску о ч а р о в а н н ы х ч а с т и ц в п у ч 

к е н е й т р о н о в у с к о р и т е л я У - 7 0 

И Ф В Э , в к о т о р о м б ы л о о б н а р у ж е 

но и исследовано р о ж д е н и е о ч а р о 

в а н н ы х частиц н у к л о н а м и в о к о л о 

п о р о г о в о й области . В д а л ь н е й ш е м 

А. Л . Л ю б и м о в являлся с о р у к о в о -

д и т е л е м п р о е к т а Ч А Р М , н а п р а в л е н 

ного н а поиск и и с с л е д о в а н и е о ч а 

р о в а н н ы х ч а с т и ц и у з к и х р е з о н а н 

с о в на С е р п у х о в с к о м у с к о р и т е л е . 

А . Л . Л ю б и м о в ы м б ы л р а з р а б о 

т а н и п р е д л о ж е н п р о е к т с п е к т р о 

м е т р а Б У С А Л для У Н К . В э т о м 

п р о е к т е для р е г и с т р а ц и и ч а с т и ц , 

с о д е р ж а щ и х Ь-кварк, б ы л о п р е д л о 

ж е н о и с п о л ь з о в а т ь их р а с п а д с о б 

р а з о в а н и е м ^/\|^ и с т р а н н ы х ч а с 

тиц . 

До п о с л е д н и х д н е й с в о е й ж и з н и 

А. Л . Л ю б и м о в у у д а в а л о с ь с о х р а 

нять с в о ю т в о р ч е с к у ю а к т и в н о с т ь . 

О н у ч а с т в о в а л в э к с п е р и м е н т е н а 

у с т а н о в к е Э К С Ч А Р М , к у р и р у я ис

с л е д о в а н и я п о л я р и з а ц и о н н ы х я в 

л е н и й в п р о ц е с с а х р о ж д е н и я и рас 

п а д а о ч а р о в а н н ы х и с т р а н н ы х б а 

р и о н о в , у в л е к а л с я п р о б л е м а м и , с в я 

з а н н ы м и с и с с л е д о в а н и е м к о с м и 

ч е с к и х л у ч е й , у ч а с т в о в а л в п о д г о 

т о в к е н а у ч н ы х к а д р о в . Е г о у ч е н и 

ки в н а с т о я щ е е в р е м я я в л я ю т с я 

д о к т о р а м и наук , и з в е с т н ы м и у ч е 

н ы м и . 

В 1992 году А. Л . Л ю б и м о в пишет 

и с к л ю ч и т е л ь н о и н т е р е с н у ю и полез 

н у ю р а б о т у « Ф у н д а м е н т а л ь н а я н а 

у к а и т р у д н ы е в р е м е н а » , в к о т о р о й 

в п о л н о й м е р е п р о я в и л а с ь е г о ши

р о ч а й ш а я э р у д и ц и я . А в 1999 году 

в ы х о д и т е г о п е р в а я к н и г а « В в е д е 

ние в э к с п е р и м е н т а л ь н у ю ф и з и к у 

ч а с т и ц » , я в и в ш а я с я п о л е з н ы м по

с о б и е м как для с п е ц и а л и с т о в , так 

и для п р е п о д а в а т е л е й и с т у д е н т о в . 

П о с л е д н я я к н и г а « М г н о в е н и я , с п а с 

шие нашу В с е л е н н у ю » б ы л а н а п и 

с а н а и м м е н е е ч е м з а год д о к о н 

ч и н ы . 

А . Л . Л ю б и м о в - у ч а с т н и к В е л и 

кой О т е ч е с т в е н н о й в о й н ы . Е г о б о 

е в о й путь о т м е ч е н б о е в ы м и о р д е 

н а м и и м е д а л я м и . 

В с ю с в о ю т в о р ч е с к у ю ж и з н ь Алек

с а н д р Л ь в о в и ч п о р а ж а л коллег и 

д р у з е й ж и з н е л ю б и е м , э н е р г и е й , от 

к р ы т о с т ь ю х а р а к т е р а , п р о с т о т о й и 

д о б р о т о й в о т н о ш е н и я х с л ю д ь м и . 

Е г о э н т у з и а з м , т а л а н т и в д о х н о в е 

ние п о з в о л я л и е м у решать с л о ж 

н ы е н а у ч н ы е и т е х н и ч е с к и е п р о 

б л е м ы , д о в о д и т ь н а ч а т ы е н е п р о с 

т ы е д е л а до у д а ч н о г о з а в е р ш е н и я . 

И с к л ю ч и т е л ь н о э н е р г и ч н ы й человек , 

у в л е к а в ш и й с я , к р о м е н а у ч н о й р а 

б о т ы , а л ь п и н и з м о м , т у р и з м о м , гор 

н ы м и л ы ж а м и , он н а в с е находил 

в р е м я и в к а ж д о м из у в л е ч е н и й 

с т а р а л с я д о с т и ч ь с о в е р ш е н с т в а . 

У ш е л из ж и з н и с в е т л ы й , з а м е ч а 

т е л ь н ы й ч е л о в е к , п а м я т ь о к о т о 

р о м н а в с е г д а о с т а н е т с я в н а ш и х 

с е р д ц а х . 

Д и р е к ц и я 

О б ъ е д и н е н н о г о и н с т и т у т а 

я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й , 

д и р е к ц и я и к о л л е к т и в 

Л а б о р а т о р и и ф и з и к и ч а с т и ц , 

д и р е к ц и я 

Л а б о р а т о р и и в ы с о к и х э н е р г и й , 

к о л л е г и , д р у з ь я 

Игорь 
Николаевич 

Силин 

21 ноября после тяжелой и продол
жительной болезни на 71-м году жизни 
скончался главный научный сотрудник 
Лаборатории информационных техноло
гий ОИЯИ, доктор физико-математичес
ких наук, профессор Игорь Николаевич 
Силин. 

Он пришел в ОИЯИ в 1959 году пос
ле окончания физического факультета 
МГУ. Игорь Николаевич был участни
ком и соавтором большей части работ 
по фазовому анализу, выполненных в 
нашем Институте. Успехи ОИЯИ в этой 
области во многом обусловлены со
зданным им алгоритмом минимизации 
нелинейных функционалов. Программы 
И. Н. Силина, реализующие этот алго
ритм, уже более 40 лет активно ис
пользуются учеными многих стран. 

Определяющий вклад И. Н. Силин внес 
в создание математического обеспече
ния ЭВМ БЭСМ-6, составившей целую 
эпоху в истории отечественной вычис
лительной техники. Операционная сис
тема «Дубна», созданная под его руко
водством, оставила впечатляющий след 
в истории системного программирова
ния. Эта его деятельность была в 1974 
году отмечена орденом Трудового Крас
ного Знамени. Будучи выдающимся спе
циалистом как в области математичес
ких методов решения физических за
дач, так и в области системного и при
кладного профаммирования, обладая вы
сокой научной принципиальностью, ис
ключительной личной скромностью и 
бескорыстием, он пользовался заслу
женным авторитетом и уважением сре
ди сотрудников Института. 

Игорь Николаевич был живой леген
дой Дубны. Лабораторию вычислитель
ной техники и автоматизации, впослед
ствии Лабораторию информационных 
технологий, невозможно представить без 
Силина. Он воспринимался как символ 
и одновременно дух-покровитель про
граммирования в ОИЯИ и многих дру
гих научных организациях. Одна из 
самых лестных характеристик програм
миста - «он работал с Силиным». Игорь 
Николаевич был в числе первых, кто 
создавал в ОИЯИ профессию систем
ного программиста. Многие уже забы-
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ли, что когда-то этой профессии просто 
не было. В 60-70-е годы советское си
стемное программирование было впол
не конкурентоспособно с западным. И 
Игорь Николаевич был в этом деле 
одним из самых талантливых разработ
чиков, создателем школы. 

Создание профессиональной школы 
мало кому удается. Для этого недоста
точно одной научной одаренности. Для 
этого нужно очень четко чувствовать 
людей и уметь разглядеть в них лично
сти, а ведь Силин не производил впе
чатление человека, легкого в общении. 
Тем не менее, людей тянуло к нему, 
как магнитом. Одна из причин этого в 
том, что никто никогда не сомневался 
в его кристальной порядочности. Дру
гая причина - это полное отсутствие в 
нем интеллектуального снобизма. 

Козьма Прутков говорил, что специа
лист подобен флюсу. И это одна из 
самых больших бед современной на
уки. Игорь Николаевич представлял 
счастливое исключение из этого прави
ла. Широта его интересов позволила 
ему несколько раз кардинально менять 
область деятельности. Более того, он 
постоянно совмещал работу по несколь
ким направлениям. Игорь Николаевич 
был одним из немногих людей, кого 
можно назвать универсальным специа
листом по созданию и применению 
вычислительной техники. Под его науч
ным руководством защищено более 
десятка диссертаций. 

Уникальность школы Силина также в 
том, что она включала специалистов из 
доброго десятка городов и поддержива
лась без административных формаль
ностей. Многие люди достаточно раз
ных специальностей специально приез
жали в Дубну поговорить с Силиным, и 
эти разговоры всегда были продуктив
ными и полезными. 

Игорь Николаевич был научной сове
стью лаборатории. На любом ученом 
совете или семинаре он всегда вьюка-
зывал объективную, часто жесткую, но 
тем не менее доброжелательную оцен
ку научных работ и идей. Даже в наше 
сложное время он как никто был далек 
от всякой дипломатии, закулисных ин
триг и околонаучных дрязг. 

Сначала как оппонент, а потом как 
член ВАК, он не жалел своих сил на 
изучение и экспертизу диссертаций. 
Часто, будучи экспертом, найдя слабо
сти в работах, он помогал авторам их 
преодолеть. Его помощь и поддержка 
для многих была неоценима. 

Интересы Игоря Николаевича не были 
замкнуты только работой. Много лет он 
был председателем городской секции 
плавания и сам показывал превосход
ные спортивные результаты. Он редко 
ходил пешком, его можно было видеть 
только на велосипеде или на лыжах. 
Даже в Дубне, где специалисты по сбо
ру грибов растут гуще, чем грибы, Игорь 
Николаевич выделялся своим профес
сионализмом. 

Славное имя Игоря Николаевича Си
лина навсегда останется в истории рос
сийской науки и в памяти его товари
щей. 

Коллектив Лаборатории 
и н ф о р м а ц и о н н ы х т е х н о л о г и й 

^ ^ ^ ^ Читайте в электронной версии 
В А Ж Н О С Д Е Л А Т Ь П Е Р В Ы Й Ш А Г . Р у к о в о д и т е л и с р а з у с е м и ч е ш с к и х 

к о м п а н и й в о ш л и в с о с т а в д е л е г а ц и и , п о с е т и в ш е й 28 н о я б р я Д у б н у с 

р а б о ч и м в и з и т о м . Э т а п о е з д к а б ы л а о р г а н и з о в а н а М и н и с т е р с т в о м про

м ы ш л е н н о с т и и т о р г о в л и Ч е ш с к о й Р е с п у б л и к и в п р о д о л ж е н и е д е л о в ы х 

к о н т а к т о в , у с т а н о в л е н н ы х в х о д е п е р в о г о в и з и т а ч е ш с к и х к о л л е г в 

п о д м о с к о в н ы й н а у к о г р а д в и ю н е э т о г о г о д а . Д е л е г а ц и ю в о з г л а в л я л и 

с о в е т н и к з а м е с т и т е л я м и н и с т р а п р о м ы ш л е н н о с т и и т о р г о в л и В л а с т и м и л 

Г е й д о ш и п е р в ы й с е к р е т а р ь п о с о л ь с т в а Ч е ш с к о й Р е с п у б л и к и в Р Ф 

Я р о с л а в Ф и н г е р л а н д . 

О С О Б А Я З О Н А С Б Л И Ж А Е Т Д В А Р Е Г И О Н А . С о с т о я л о с ь с о в м е с т н о е 

с о в е щ а н и е п р е д с т а в и т е л е й р у к о в о д с т в а Т в е р с к о й о б л а с т и и р у к о в о д и т е 

л е й а д м и н и с т р а ц и и и С о в е т а д е п у т а т о в г о р о д а Д у б н ы . Е г о вел предсе 

датель З а к о н о д а т е л ь н о г о с о б р а н и я Т в е р с к о й о б л а с т и А н д р е й Е п и ш и н . 

У Т В Е Р Ж Д Е Н П Л А Н О Б У С Т Р О Й С Т В А О Э З . У т в е р ж д е н П е р е ч е н ь объек

т о в и н ж е н е р н о й , т р а н с п о р т н о й и с о ц и а л ь н о й и н ф р а с т р у к т у р ы для о б у с 

т р о й с т в а и с о о т в е т с т в у ю щ е г о м а т е р и а л ь н о - т е х н и ч е с к о г о о с н а щ е н и я о с о 

б о й э к о н о м и ч е с к о й з о н ы т е х н и к о - в н е д р е н ч е с к о г о т и п а н а т е р р и т о р и и г. 

Д у б н ы ( М о с к о в с к а я о б л а с т ь ) . 

Д О Р О Г А О С Т А Н Е Т С Я , К А Н А Л А Н Е Б У Д Е Т . 29 н о я б р я с о с т о я л о с ь 

с о в м е с т н о е з а с е д а н и е г о р о д с к о г о Н а у ч н о - т е х н и ч е с к о г о с о в е т а и пре 

з и д и у м а Т о р г о в о - п р о м ы ш л е н н о й п а л а т ы г о р о д а Д у б н ы . П р е д м е т о м о б 

с у ж д е н и я н а н е м с т а л и п р е д л а г а е м ы е к о р р е к т и р о в к и в Г е н п л а н г о р о д а . 

П о с у т и , э т о б ы л о п е р в о е « ж и в о е ч т е н и е » н о в о г о д о к у м е н т а , к о т о р ы й 

о п р е д е л и т г р а д о с т р о и т е л ь н у ю п е р с п е к т и в у р а з в и т и я н а у к о г р а д а н а бли 

ж а й ш и е 20 лет ( р а з р а б о т ч и к - Н И и П И г р а д о с т р о и т е л ь с т в а ) . 

Н А Д П Р О Б Л Е М О Й Б Е З О П А С Н О С Т И В А Ж Н О Р А Б О Т А Т Ь В М Е С Т Е . 

Д е л е г а ц и я Д у б н ы , в к о т о р у ю в х о д и л и п р е д с т а в и т е л и а д м и н и с т р а ц и и го

р о д а , О А О « П р и б о р н ы й з а в о д « Т е н з о р » и М е ж д у н а р о д н о г о у н и в е р с и т е т а 

п р и р о д ы , о б щ е с т в а и ч е л о в е к а « Д у б н а » , п р и н я л а у ч а с т и е в ш е с т о м 

М о с к о в с к о м и н в е с т и ц и о н н о м ф о р у м е «Зеес1 Р о г и т 1п{егпа1юпа1», кото 

р ы й п р о х о д и л в м о с к о в с к о м о т е л е « Н а ц и о н а л ь » 30 н о я б р я . 

Подробности - в электронной версии гахеты, а также на сайте 
\ятт.паикодга(1-с1иЬпа.ги. 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
Д О М К У Л Ь Т У Р Ы « М И Р » 

9 д е к а б р я , с у б б о т а 

1 7 . 0 0 К о н ц е р т , п о с в я щ е н н ы й 

ю б и л е ю з а с л у ж е н н о г о р а б о т н и 

к а к у л ь т у р ы Р Ф И р и н ы З а х а р о 

в о й . В в е ч е р е п р и н и м а ю т учас 

т и е Д у б н е н с к и й с и м ф о н и ч е с к и й 

о р к е с т р (дирижер Е. С т а в и н с к и й ) 

и л а у р е а т ы м е ж д у н а р о д н ы х кон

к у р с о в Ю. Р о г а ч е в с к а я (форте

пиано) , Д. Т р и ф о н о в (фортепиа

но) , К. Ш а м р а е в (фортепиано) , Е. 

С т а в и н с к и й мл. (бас). 

10 д е к а б р я , в о с к р е с е н ь е 

1 4 . 0 0 6 5 - л е т и ю б и т в ы п о д М о с 

к в о й п о с в я щ а е т с я . К о н ц е р т дет

с к о й б а л е т н о й с т у д и и « Ф а н т а 

з и я » . , : ,„ 

С 9 п о 24 д е к а б р я . П р о е к т « И н 

с т и т у т ф о т о г р а ф и и » . Т р е т ь я к о л 

л е к т и в н а я в ы с т а в к а . Вход сво 

б о д н ы й . 

Б и л е т ы м о ж н о п р и о б р е с т и в 

к а с с е Д К « М и р » е ж е д н е в н о с 

14.00 д о 21 .00 . 

Д О М М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х 

С О В Е Щ А Н И Й 

8 д е к а б р я , п я т н и ц а 

19 .00 К о н ц е р т л а у р е а т а н а ц и о 

нальной п р е м и и «Рекорд» а н с а м 

б л я с о л и с т о в « К о н ц е р т и н о » 

М о с к о в с к о й г о с у д а р с т в е н н о й 

ф и л а р м о н и и . В п р о г р а м м е : П. 

Ч а й к о в с к и й , Дж. Г е р ш в и н - И. 

Ф р о л о в , Ж . В и з е , Н. Р и м с к и й -

К о р с а к о в - Е. Ц и м б а л и с т . Ц е н а 

б и л е т о в 80 и 100 р у б л е й . 

12 д е к а б р я , в т о р н и к 

19.00 К о н ц е р т для л ю б и т е л е й во 

к а л ь н о й м у з ы к и , в п р о г р а м м е 

а р и и из о п е р итальянских и рус

ских к о м п о з и т о р о в В. Беллини, Д. 

П у ч ч и н и , П. Ч а й к о в с к о г о , р о м а н 

с ы П. Ч а й к о в с к о г о и С. Р а х м а н и 

н о в а и к о м п о з и т о р о в н а ч а л а X X 

в е к а . С о л и с т ы А н н а Кулаковская 

(сопрано) , М а р и н а Сидорчук (мец

ц о - с о п р а н о ) , к о н ц е р т м е й с т е р ы 

Г а л и н а Е р у с а л и м ц е в а , Т а т ь я н а 

К л и н н и к о в а (фортепиано) , Н а т а 

л ь я Н и к и т с к а я ( с к р и п к а ) . Ц е н а 

билетов 100 рублей. 

Любителям 
настольного тенниса 
П р и г л а ш а е м в а с н а л и ч н ы й 

т у р н и р п а м я т и А . М. В а й н ш т е й -

н а . 

С о р е в н о в а н и я будут п р о х о д и т ь 

16-17 д е к а б р я н а стадионе спорт

к о м п л е к с а О И Я И , н а ч а л о в 11.00. 
С п р а в к и п о т е л е ф о н а м 

6 - 5 9 - 2 8 , 6 - 4 5 - 0 7 . 
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Десять новостей на одной странице 

«Поклонимся великим 
тем годам...» 

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н Ы Й вечер в честь 

65-летия битвы под М о с к в о й состо

ялся 4 декабря в Доме м е ж д у н а 

родных совещаний . От администра

ции города участников в о й н ы - ве

теранов О И Я И поздравил Н. Н. При -

слонов. О н вручил поздравление и 

п а м я т н ы й подарок от г у б е р н а т о р а 

области Б. В. Г р о м о в а и м э р а Дуб

ны В. Э. П р о х а у ч а с т н и к у б и т в ы 

под Москвой профессору В. В. Вол

кову, который вспомнил с в о ю бое

в у ю молодость . С в о и м и в о с п о м и 

наниями о событиях того в р е м е н и 

с у ч а с т н и к а м и в е ч е р а поделились 

также Ю. М. Попов , В. Р. С а р а н ц е 

ва , В. Д. Морозов . Документальный 

фильм о маршале Г. К. Ж у к о в е и 

выступления детских коллективов ДК 

«Мир» дополнили праздничную про

грамму . С о в е т ветеранов в о й н ы и 

труда в лице его председателя 3 . А. 

П о п о в о й с е р д е ч н о б л а г о д а р и т з а 

помощь в о р г а н и з а ц и и в е ч е р а ру

ководство О И Я И - А. Н. С и с а к я н а , 

М. Г. Иткиса , В. В. К а т р а с е в а , пред

седателя О К П профсоюза Е. А. М а -

т ю ш е в с к о г о . 

В честь 
Дня независимости 

Румынии 
6 Д Е К А Б Р Я в М о с к в е Ч р е з в ы 

ч а й н ы й и п о л н о м о ч н ы й посол Ру

м ы н и и И. Донка устроил п р и е м в 

честь национального праздника Дня 

н е з а в и с и м о с т и . В числе гостей были 

государственные и общественные де

ятели, дипломаты, деятели науки и 

культуры. О И Я И представляли д и 

ректор А. Н. С и с а к я н и руководи

тель г р у п п ы р у м ы н с к и х с о т р у д н и 

ков А. О п р я . Директор О И Я И пере

дал послу сердечные поздравления 

р у к о в о д с т в а и сотрудников О И Я И . 

Г-н И. Донка предложил в беседе с 

А. Н. С и с а к я н о м в ближайшем бу

д у щ е м устроить в р у м ы н с к о м по

с о л ь с т в е в М о с к в е в ь ю т а в к у , по 

с в я щ е н н у ю сотрудничеству ученых. 

На совещании 
руководителей 

землячеств 
П Р О Е К Т у с т а в а Ассоциации пер

с о н а л а О И Я И представил у ч а с т н и 

к а м с о в е щ а н и я р у к о в о д и т е л е й н а 

циональных групп председатель ко

м и с с и и по подготовке э т о г о доку

мента Ю. К. Потребеников . На со

вещание были приглашены предсе

датель О К П п р о ф с о ю з а Е. А. Матю-

ш е в с к и й и член п р е з и д и у м а О К П 

В. И. Мороз . 

ОТ Антонина Янаты 
ство, ее скрипка просто пела. Скрипка 
эта, кстати, - подарок ее отца, скрипача 
Ереванской оперы. 

В воскресенье 3 декабря в Доме 
культуры «Мир» прошел концерт мос
ковского камерного оркестра «Кремлин», 
художественный руководитель и глав
ный дирижер Михаил Рахлевский. В Дубну 
приехала струнная группа оркестра. Про
грамма, названная «Все лучшее - де
тям», действительно была обращена к 
детям. Михаил с самого начала предуп
редил, что будет задавать вопросы зри
телям моложе 15 лет, которых оказа
лось в зале немало (но можно было 
ожидать и больше). После каждого не
большого произведения Михаил выяснял 
у маленьких зрителей, какое впечатле
ние у них возникло от услышанного, 
знают ли ребята название прозвучавше
го произведения и его автора. Он легко 
и бьютро установил контакт с залом, и 
весь концерт прошел в теплой, домаш
ней атмосфере. Выяснили, и кто такой 
дирижер и зачем он нужен. А четверо 
самых отважных заняли место Михаила 
Рахлевского и получили шанс немного 
подирижировать его оркестром. Такие 
концерты, полезны для детей и молоде
жи тем, что они могут увидеть класси
ческую музыку и симфоническое ис
полнение немножко по-другому. Несом
ненно, таких концертов должно быть 
больше. Помню множество концертов, 
которые я с супругой и дочкой посещал 
в Праге. Нечто подобное там организо
вывал М. Муцлингер. 

Во вторник 5 декабря, в день юби
лея Ирины Николаевны Захаровой, в 
Детской музыкальной школе № 1 со
стоялся третий благотворительный кон
церт. Выступал лауреат международ
ных конкурсов доцент Московской го
сударственной консерватории имени П. И. 
Чайковского Александр Фоменко (фор
тепиано). Прозвучали произведения Л. 
Бетховена, Ф. Шуберта, Ф. Листа, Ф. 
Шопена и других композиторов. Кон
церт публике понравился. А Ирине Ни
колаевне желаю долгие лета. 

В пятницу 24 ноября в концертном 
зале Детской музыкальной школы № 1 
состоялся первый из благотворительных 
концертов к юбилею известного дубнен-
ского педагога и пианистки Ирины Нико
лаевны Захаровой. В концерте приняли 
участие в основном ученики Ирины Ни
колаевны, большинство из них в насто
ящее время - преподаватели ДМШ. Кон
церт переполненному залу очень понра
вился. Поздравляли и юбиляра, и ее 
маму, которой не так давно исполни
лось 95, но выглядит она очень бодро. 

В субботу 25 ноября в концертном 
зале Хоровой школы мальчиков и юно
шей прошел очередной концерт орган
ного фестиваля «Органная музыка на 
Волге». Играл лауреат международных 
конкурсов Алексей Шмитов (Россия). 
Прозвучала органная музыка русских 
композиторов Х1Х-ХХ веков (А. Глазу
нов, С. Танеев, С. Ляпунов, С. Рахма
нинов и А. Шмитов) и органная музыка 
композиторов Франции того же периода 
(К. Сен-Санс, Ц. Франк, Ш. Видор и Л. 
Вьерн). Концерт дубненским мелома
нам понравился. 

В воскресенье 26 ноября в ДК «Мир» 
состоялся концерт Симфонического 
оркестра Министерства обороны РФ, 
художественный руководитель - глав
ный военный дирижер Вооруженных сил 
РФ, заслуженный деятель искусств Ва
лерий Халилов. Программа концерта 
была посвящена 100-летию со дня рож
дения Д. Шостаковича и состояла ис
ключительно из его сочинений. В пер
вом отделении прозвучали «Празднич
ная увертюра» и концерт № 1 для фор
тепиано с оркестром, солистка - лау
реат международных конкурсов Ася Ко-
репанова, соло на трубе - лауреат меж
дународных конкурсов Евгений Алимов, 
дирижер - Евгений Ставинский. Во вто
ром отделении мы услышали «Симфо
нию № 5», которой дирижировал Евге
ний Ставинский-младший. Концерт хо
роший, звучали бурные аплодисменты. 
Публики собралось достаточно, если 
учесть, что в течение двух недель в 

Концертная хроника 
городе прошли три концерта, в которые 
вошли сочинения Д. Шостаковича. По
зволю себе маленькое замечание: хо
рошо, что на юбилейном концерте дири
жер был во фраке, так полагается выг
лядеть в торжественных случаях, но к 
фраку полагается белая бабочка. 

В пятницу 1 декабря в ДК «Мир» 
прошел концерт театра современного 
танца « В О Р Т Э К С » , художественный 
руководитель и хореограф Денис Боро-
дицкий. В труппе, кроме него, еще один 
мужчина и четыре женщины. Дубненцы 
увидели номера «Король солнце», «Со
ло», «Этюд» и композицию «Я с то
бой», благодаря ей коллектив стал со
всем недавно лауреатом конкурса и 
получил первую премию. Музыка для 
танцев подобрана отлично: в первом 
номере Моцарт, в остальных музыка 
мне во многом напоминала мелодии 
Востока, в основном, Индии. Исполни
тельский стиль этого коллектива пред
ставляет синтез классического балета 
и современных танцев, танцоры очень 
пластичны. Публика, около 200 чело
век, в большинстве своем молодежь 
приняла концерт с восторгом. Денис 
много лет проработал в труппе Игоря 
Моисеева, затем несколько лет в за
падных труппах современного танца, 
куда попасть далеко не просто. По воз
вращении на родину создал свой кол
лектив, работа которого мне понрави
лась. По-моему, у этих артистов боль
шое будущее. 

В субботу 2 декабря в Детской му
зыкальной школе № 1 состоялся второй 
благотворительный концерт к юбилею 
Ирины Захаровой. Вьютупали заслужен
ный работник культуры России Ирина 
Оганесян (скрипка) и Ирина Кузнецова 
(фортепиано). В профамме - переложе
ния для скрипки и фортепиано основных 
тем опер русских и европейских компо
зиторов. Зал был заполнен. Особенно 
публике понравились два произведения 
на темы «Кармен» Ж. Визе и «Фауста 
и Маргариты» Ш. Гуно. Ирина Левоновна 
вновь продемонстрировала свое мастер-

8 «ДУБНА» № 49. 8 декабря 2006 года 


